

propagarse es entrar al ámbito del silencio que envuelve a todas las muertes anónimas, agachar la cabeza y esperar nuestro turno» (pp. 149-150).

La última consideración que recogemos, hay muchas otras de interés: «No debería sorprendernos que la industria maquiladora de Juárez se mantenga inmune a la muerte y al caos a su alrededor. Las maquiladoras y el narcotráfico son dos engranes de una sola economía, y en Juárez estos engranes se encuentran y giran juntos. Más de 2.000 camiones y 34.000 coches cruzan de Juárez a El Paso todos los días» (p. 136). Ya en 2009 «más de 42.000 millones de dólares en comercio legal atravesaron la frontera entre Juárez y El Paso» (p. 136). Se calcula que de 1,5 a 10 millones de dólares en drogas ilegales «atravesan la frontera de Ciudad Juárez a El Paso todos los días. ¿Cómo crees que las drogas –paquetes voluminosos y pesados de cocaína, marihuana, heroína y metanfetaminas– atraviesan la frontera? ¿Dónde hay la infraestructura y la capacidad organizativa necesarias para transportar esa cantidad de mercancías?» (pp. 136-137).

No se lo pierdan. Vale la pena leer y sentir este *Morir en México*, más allá de sus coincidencias o no con algunas categorías, algunos nombres y algunas reflexiones político-filosóficas generales del autor de las que, yo por ejemplo, ando algo alejado en ocasiones.

Les advierto, eso sí, que el descenso a las tinieblas no es en este caso una figura literaria más o menos afortunada. Tan real como la barbarie. Y una barbarie que no cesa.

Mientras escribía esta nota me llegó una información de una amiga argentina residente en los Estados Unidos: habían asesinado a Javier Valdez, corresponsal de *La Jornada* en Sinaloa (el cuarto capítulo del libro se centra en este estado mexicano). El periodista y escritor fue abatido a tiros en Culiacán, capital del noroccidental estado de Sinaloa, proseguía la noticia. Valdez, quien en 2011 obtuvo el Premio Libertad de Prensa del Comité para la Protección de Periodistas y el Maria Moors

Cabot con el equipo del semanario *Ríodoce*, fue interceptado y atacado a tiros desde un vehículo cuando caminaba por la calle. Valdez, experto en narcotráfico y violencia, fundador de 'Ríodoce' y autor de obras como *Narcoperiodismo* o *Levantones*, es el sexto periodista al que matan en lo que va de año (mayo de 2017). De 50 años, el periodista quedó tendido boca abajo en el pavimento, muy cerca de las instalaciones del semanario que fundó hace varios años.

Los otros nombres de periodistas asesinados en lo que va de 2017: 1. Cecilio Pineda (Guerrero), *La Voz de Tierra Caliente*. 2. Ricardo Monlui Cabrera (Veracruz), *El Político/El Sol de Córdoba*. 3. Miroslava Breach (Chihuahua), *La Jornada*. 4. Maximino Rodríguez Palacios (BCS), *Colectivo Pericú*. 5. Filiberto Álvarez (Morelos), emisora *La señal de Jojutla*. Javier Valdez es el sexto.

Hay más nombres que añadir. La muerte y el horror continúan.

Salvador López Arnal

Miembro de CEMS (Centro de Estudios de los Movimientos Sociales) de la UPF

## LA ECONOMÍA MUNDIAL: ENFOQUES CRÍTICOS

Pedro José Gómez (coord.)

FUHEM Ecosocial/La Catarata, Madrid, 2017  
287 páginas.

La dilatada crisis económica que padecemos desde hace ya una década, ha tenido como efecto colateral positivo el retorno de publicaciones críticas en ciencias sociales que desde diversas miradas vienen a cuestionar las posibilidades del orden capitalista. Con *La economía mundial: Enfoques críticos* se nos ofrece una visión de panorama a nivel teórico y metodológico de un conjunto de perspectivas económicas heterodoxas para el estudio de la economía

mundial. Además, el libro viene a cubrir un vacío en las publicaciones de economía en habla hispana, al no existir obras previas en las que se haya asumido la tarea de presentar de manera tan acabada y completa distintas alternativas críticas al paradigma neoclásico en el campo de la economía mundial.

Estamos ante una obra coral que se estructura en nueve capítulos, cada uno de los cuales hace un singular y rico aporte al estudio de la economía mundial. Los dos capítulos iniciales tienen una naturaleza introductoria. El primero de ellos, firmado por Pedro José Gómez, nos abre las puertas con una caracterización teórica y metodológica del enfoque hegemónico en el campo de la economía mundial, el paradigma neoclásico, en la que se desgranar sus deficiencias de percepción y explicación, y se constata la necesidad de un giro copernicano. Ante esta situación, las diversas contribuciones realizadas por las perspectivas de economía crítica pueden ayudarnos a superar el análisis parcial y reduccionista de una escuela neoclásica alejada de la realidad económica mundial que vivimos y sufrimos. A continuación, Koldo Unceta nos introduce, en el segundo capítulo, a los grandes problemas económicos del presente. Para ello, elabora una exposición de las tres crisis que nos asolan, la ecológica, la democrática y la de desigualdad, cada una de las cuales comparte como causa común el vertiginoso y descontrolado proceso de mercantilización de las relaciones a que nos aboca el capitalismo. Para hacer frente a ello, el autor propone como desafío común la lucha por la desmercantilización, que debe plantearse de la mano de otros desafíos de gran envergadura, como son los procesos de desmaterialización, descentralización y democratización de la economía, y de la sociedad en su conjunto.

A partir del tercer capítulo se comienza a desarrollar la exposición de los seis enfoques de economía mundial crítica (estructuralista, marxista, sistémico, ecológico, feminista e integrador) que articularán el contenido central de este libro. En primer lugar, Juan Manuel Ramírez

Cendrero nos presenta el alcance del enfoque estructuralista. Sin género de dudas, se puede afirmar que la aplicación de la noción de estructura al estudio de la economía representó un gran avance al desbordar la angosta mirada de las lentes del individualismo metodológico neoclásico, incapaz de rebasar la realidad fenoménica del intercambio mercantil interindividual. Al contrario, el análisis estructural ahonda en las profundas lógicas de funcionamiento del proceso económico y su dinámica histórica, desde una perspectiva holística que concibe la economía como una totalidad interconectada. Junto con la formulación de los rasgos generales del enfoque, Ramírez Cendrero desarrolla de forma complementaria la que a su juicio es la principal contribución del estructuralismo al campo de la economía mundial: la visión centro-periferia. En el cuarto capítulo, Xabier Arrizabalo da voz a la escuela marxista de economía. El autor presenta de manera sucinta pero no por ello exenta de rigor, sus principales fundamentos teóricos y metodológicos: la ontología y gnoseología materialista y dialéctica; las principales categorías de la reproducción social, tales como fuerzas productivas, relaciones de producción, modo de producción, infraestructura o superestructura; la ley laboral del valor y la ley del descenso tendencial de la tasa de ganancia, junto con categorías económicas centrales para su comprensión, por ejemplo, capital constante y variable, plusvalor, fuerza de trabajo o explotación; y una caracterización de las distintas fases que ha atravesado el modo de producción capitalista. Arrizabalo remata el texto con una reivindicación de la plena vigencia del método marxista, consistente y compatible con una plena explicación de la dinámica económica. El quinto capítulo es obra de Enrique Palazuelos Manso, que nos descubre su enfoque para el estudio de la economía política mundial. Tomando como referencia el legado de la economía política clásica y la crítica a la economía política, junto con las investigaciones más recientes realizadas desde el campo de international political economy, es formulado un enfoque sistémico que integra las

más fecundas aportaciones realizadas por cada una de estas escuelas para el estudio de la economía mundial. El autor presenta una perspectiva de análisis que explora las dinámicas de poder político y económico que se desenvuelven en el sistema capitalista, apoyándose en un aparato metodológico que analiza la economía mundial partiendo de los vínculos y entrelazamientos que se articulan históricamente entre tres componentes fundamentales, los jugadores transnacionales, las modalidades de intercambio internacional y la inserción de las economías nacionales en la economía mundial.

Con las contribuciones precedentes, quedan expuestos tres enfoques críticos singularmente enfocados a la investigación de los fundamentos y las dinámicas internas del orden económico capitalista. Sin embargo, el estudio de la economía no debe circunscribirse exclusivamente a este espacio. Para cubrir este vacío analítico, en el sexto y séptimo capítulo, hacen acto de presencia la economía ecológica y la economía feminista, dos enfoques que en los últimos tiempos han entrado con fuerza en el ámbito de la economía crítica. En primer lugar, Óscar Carpintero se ocupa de la caracterización teórica y metodológica de la economía ecológica. Según Carpintero, dos son los rasgos definitorios de esta perspectiva de análisis económico. Por un lado, se concibe la economía como un subsistema integrado y abierto a la biosfera y, por lo tanto, condicionado por las leyes que rigen su funcionamiento. Esto exige, por otro lado, asumir una perspectiva transdisciplinar que rebase los límites de la ciencia económica y tienda puentes con otros campos como la ecología y la termodinámica, para así alcanzar una comprensión más acabada del proceso económico y su relación con el ecosistema. El autor completa el texto con una exposición de las principales contribuciones de la economía ecológica al análisis de la economía mundial: el estudio del metabolismo de la economía mundial, el reconocimiento de límites al crecimiento económico, y las teorías del intercambio ecológico desigual. A continuación, en el séptimo capítulo,

Cristina Carrasco nos aproxima a la economía feminista. Desde este enfoque son desvelados los límites de los estudios económicos, tanto ortodoxos como heterodoxos, por su ceguera ante las relaciones de poder patriarcales y la importancia de los cuidados en la reproducción social. La economía feminista desarrolla una óptica mucho más compleja y realista, al integrar el trabajo de cuidados y su conexión con las relaciones mercantiles en el estudio de los procesos económicos. Complementariamente, Carrasco nos ofrece una delimitación del concepto de cuidados y su incidencia a nivel global, así como una propuesta política que aboga por desplazar el objetivo del beneficio al objetivo de la vida.

Como broche al conjunto de aproximaciones a la economía mundial formuladas a lo largo del texto, Santiago Álvarez Cantalapiedra, José Bellver Soroa y Ángel Martínez González-Tablas, elaboran una propuesta inclusiva en el octavo capítulo. Cada uno de los enfoques expuestos en este libro nos brinda herramientas y miradas que si son correctamente integradas permitirían configurar un paradigma unificado de gran potencial para la aprehensión de la realidad económica mundial desde una perspectiva crítica. No obstante, tal y como señalan los autores, no estamos ante una tarea sencilla, pues existe el riesgo de tropezar con el eclecticismo. Ante ello, abogan por identificar y examinar las contradicciones que puedan revelarse, y afrontarlas mediante el difícil establecimiento de prioridades. Asimismo, formulan un método analítico de la economía mundial que nos facilitará la articulación y ordenación de las distintas problemáticas del presente: la crisis ecológica, la crisis de los cuidados y la crisis del orden neoliberal. Finalmente, en el noveno y último capítulo, se presenta a modo de cierre una entrevista de José Antonio Solís a Carlos Berzosa, catedrático del departamento de Economía Aplicada I de la Universidad Complutense de Madrid y una de las personalidades más destacadas de la economía crítica en nuestro país. En ella se discubren sus opiniones como economista ante los

grandes desafíos de nuestro tiempo, así como su dilatada experiencia académica como docente y gestor universitario, junto con otras cuestiones de gran interés para el lector.

Podemos afirmar que tenemos ante nosotros una obra de enorme utilidad para aquellos lectores interesados en ampliar su mirada en el intrincado laberinto de la economía mundial. Al tratarse de aportaciones con una extensión reducida, los autores se centran en los elementos básicos de cada uno de los enfoques sin entrar a realizar un detallado examen, lo cual le aporta la virtud de ser un texto accesible a un público no especializado. Sin embargo, quizás se eche en falta una relación de textos al final de cada capítulo para profundizar en el estudio de las escuelas económicas presentadas. No obstante, estamos ante una obra de enorme valor que nos abre nuevos senderos hacia la construcción de un marco general de comprensión del sistema económico mundial desde el que poder articular un nuevo modo de hacer economía que sea realista y consistente.

*Daniel Martínez Teruel*

Máster en Economía Internacional y Desarrollo

### BLOOD AND EARTH: MODERN SLAVERY, ECOCIDE, AND THE SECRET TO SAVING THE WORLD

**Kevin Bales**

Spiegel & Grau, Nueva York, 2016

*290 páginas*

Una investigación de la Organización Internacional del Trabajo publicada en septiembre de 2017 eleva a 40 millones el número de personas que sufren formas contemporáneas de esclavitud. El 71% de ellas son mujeres y niñas.

El autor del libro, Kevin Bales, investiga el fenómeno desde finales de los años noventa. En esos años, viajó al estado brasileño de Mato

Grosso del Sur y descubrió que una tercera parte de los lugares en los que se producía carbón utilizaban mano de obra esclava (p.104). Desde entonces, ha trabajado desde la universidad y organizaciones de la sociedad civil para poner fin a esa realidad.

Su libro ofrece cifras globales y analiza las tendencias de esta lamentable problemática. Al mismo tiempo, nos acerca a innumerables historias concretas. Por ejemplo, las de aquellas personas que son llevadas mediante engaños a grandes propiedades en Brasil y, tras un mes de explotación y violencia, son abandonadas en cualquier lugar en un estado lamentable (p.193), o las de aquellas otras personas que en la India han nacido en una familia que pertenece a otra desde tiempos inmemorables.

Más allá de esos relatos, similares a los que se pueden encontrar en obras anteriores del mismo autor, lo novedoso de la publicación son los argumentos que ofrece para justificar la tesis principal del libro: existe una estrecha relación entre destrucción medioambiental y esclavitud.

En las primeras páginas, señala que muchas de las cosas que consumimos son fabricadas mediante el uso de trabajo esclavo que contribuye a destruir el medioambiente (p.8) y llega a afirmar que la esclavitud sería el tercer país más contaminante del mundo, después de China y Estados Unidos (p.10).

Denuncia las violaciones de derechos humanos en el este de la República Democrática del Congo (RDA), cuando se utiliza la violencia sexual en el reclutamiento de menores por parte de los grupos armados. Alerta de los riesgos que sufren las personas que luchan por cambiar esta realidad denunciando la esclavitud en las minas que generan destrucción ambiental. Resume la cadena de suministro que va desde esas minas hasta el teléfono móvil que tenemos en nuestro bolsillo. Desde las personas que, esclavizadas, extraen minerales obligadas por diferentes actores armados, la cadena de intermediarios y los consumidores finales (p.52).

Menciona diferentes iniciativas, entre ellas la ley Dodd-Frank que, desde 2011, obliga a las